



30 DE AGOSTO DE 2022

OIEA VISITARÁ LA PLANTA NUCLEAR DE ZAPORIYIA EN UCRANIA



Fuente: Naciones Unidas

29/08/2022 – El jefe de la Agencia Internacional de Energía Atómica, Rafael Grossi, comunicó que un equipo se dirige al sur de Ucrania, Zaporíyia, a verificar el funcionamiento de la planta de energía nuclear más grande de Europa. Esta misión buscará comprender qué está sucediendo en la central. Tras semanas de negociar el acceso a la planta, Grossi señaló que una brigada de 14 miembros evaluará los daños, hará controles de seguridad y establecerá algunas salvaguardas. Esta visita se produce después de varios incidentes en la planta y sus alrededores, que Rusia ha ocupado desde el inicio del conflicto con Ucrania. Los técnicos son ucranianos y tanto Kiev como Moscú se han culpado rutinariamente por los bombardeos alrededor del complejo. El grupo llegó a Kiev el lunes por la noche y visitará la planta del miércoles al sábado. El Kremlin dijo que la misión era "necesaria" pero descartó desalojar el sitio. El ministro de Relaciones Exteriores de Ucrania, Dmytro Kuleba, señaló que Ucrania espera que la delegación "exponga los hechos" con respecto a la violación de todos los protocolos de seguridad nuclear,

NPR <https://n.pr/3CGjbj7> Boletín de UN: <https://bit.ly/3Q0zgN1> The Guardian <https://bit.ly/3e8PoOX>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO RECIBE A LA RELATORA ESPECIAL DE NACIONES UNIDAS SOBRE LOS DERECHOS HUMANOS DE LOS DESPLAZADOS INTERNOS

29/08/2022 – El 29 de agosto inició la visita oficial de la Relatora Especial sobre los derechos humanos de los Desplazados Internos de las Naciones Unidas (ONU), Cecilia Jiménez Damary, en la que atestiguará la situación del Desplazamiento Forzado Interno (DFI) en el país. “Esta visita me brinda una oportunidad única, en el momento oportuno, para recopilar información de primera mano sobre la situación de las y los desplazados internos en el país y para colaborar con el Gobierno” dijo Jiménez. La visita de la relatora es un hecho histórico, así como el trabajo desempeñado para visibilizar y atender a las personas en situación de DFI. La visita se extenderá hasta el 9 de septiembre y durante su estancia, la Relatora sostendrá reuniones con autoridades de los tres órdenes de Gobierno, representantes del poder legislativo, organismos internacionales y de la sociedad civil.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3crA6EP> Oficina del Alto Comisionado en Derechos Humanos de las Naciones Unidas <https://bit.ly/3wE6tqH>

MÉXICO PRESIDE REUNIÓN DEL GRUPO DE ALTO NIVEL DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO

26/08/2022 – El 26 de agosto pasado se llevó a cabo la Reunión del Grupo de Alto Nivel (GAN) de la Alianza del Pacífico en Lima, Perú. La subsecretaria de Comercio Exterior, Luz María de la Mora, participó en calidad de presidenta *pro tempore* del mecanismo. Las y los viceministros de Comercio y de Relaciones Exteriores de Chile, Colombia, México y Perú dialogaron sobre los procesos de negociación de Estados asociados, así como las solicitudes de adhesión de nuevos miembros. Asimismo, se aprobaron los proyectos de cooperación en materia de contratación pública, género, ciencia, tecnología e innovación, educación, desarrollo e inclusión social, MiPyMEs, turismo, entre otros. La Alianza del Pacífico constituye la octava economía y la sexta potencia exportadora a nivel mundial. Asimismo, representa 43% del Producto Interno Bruto en América Latina y el Caribe.

Secretaría de Economía <https://bit.ly/3wBwtD6>

AMÉRICA DEL NORTE

SE POSPONE EL VUELO DE PRUEBA ARTEMIS TRAS UN PROBLEMA EN EL MOTOR

29/08/2022 – La Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio (NASA, por sus siglas en inglés) pospuso el lanzamiento del cohete Space Launch System (SLS) tras haber identificado un problema en el motor, al no enfriarse como se esperaba. Asimismo, la NASA prevé poder realizar el lanzamiento el próximo 2 o 5 de septiembre, sin embargo, aún no lo ha confirmado. Esta misión, denominada Artemis I, contempla un vuelo de prueba sin tripulación de seis semanas alrededor de la luna y de regreso a la Tierra para un amerizaje en el Pacífico. El viaje del cohete SLS-Orion será el sucesor de las misiones lunares Apollo de las décadas de 1960 y

1970. Con esto en mente, y si las dos primeras misiones de Artemis tienen éxito, la NASA buscará que en 2025 los astronautas, incluyendo la primera mujer en pisar la superficie lunar, puedan regresar a la luna.

Reuters <https://reut.rs/3KrkFcd>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CASTILLO RECIBE EN LA SEDE DEL GOBIERNO A LÍDERES DE LA COMUNIDAD ANDINA

29/08/2022- El presidente de Perú, Pedro Castillo, recibió en el Palacio de Gobierno a sus homólogos de Colombia, Gustavo Petro; de Ecuador, Guillermo Lasso, y de Bolivia, Luis Arce, tras encontrarse en el XXII Consejo Presidencial de la Comunidad Andina (CAN), celebrado en Lima, en el que Perú asumió la Presidencia *pro tempore* de manos de Lasso, con quien previo al encuentro conversó puntos de la agenda bilateral, sobre todo aquellos vinculados al desarrollo de las poblaciones fronterizas. En la reunión, los mandatarios se comprometieron a avanzar en la consolidación del sistema andino de integración; en trabajar en la reactivación económica y social de la comunidad y en fortalecer la cooperación para reducir las tasas de pobreza, desigualdad, inseguridad alimentaria y desempleo, así como continuar con los objetivos de desarrollo sostenible.

Swissinfo <https://bit.ly/3KC03hp> Infobae <https://bit.ly/3e0cgAd>

YENIFER PAREDES, CUÑADA DEL PRESIDENTE PEDRO CASTILLO, RECIBE PRISIÓN PREVENTIVA POR 30 MESES

29/08/2022 – El juez del Tercer Juzgado de Investigación Preparatoria Nacional de Perú, Johnny Gómez, otorgó a Yenifer Paredes, cuñada del presidente Pedro Castillo, 30 meses de prisión preventiva mientras que las investigaciones siguen su curso. Gómez consideró que existía “el peligro de fuga y obstaculización” debido a la demora en la diligencia en Palacio de Gobierno, la desaparición de imágenes de las cámaras de seguridad y su negativa a la difusión de sus visitas en Anguía. Según la Fiscalía, Paredes era la encargada de coordinar y contactar a diferentes alcaldes para negociar las obras de manera ilícita. Si se demuestra culpable podría ser sentenciada con mínimo de 23 años de prisión. Además, Paredes, quien enfrenta acusaciones de organización criminal, lavado de activos y colusión agravada, ha permanecido en prisión desde el pasado 10 de agosto de 2022.

Infobae <https://bit.ly/3PZCsIL>

ENFRENTAMIENTOS EN CHILE ENTRE PARTIDARIOS Y DETRACTORES DE LA NUEVA CONSTITUCIÓN

29/08/2022 – Manifestantes partidarios y detractores de la nueva Constitución chilena se enfrentaron este domingo en una avenida principal de la capital del país, Santiago de Chile. Según las autoridades, las agresiones se produjeron entre los participantes de marchas a favor y en contra de la nueva Constitución. Por su parte, la portavoz del Gobierno chileno, Camila Vallejo reaccionó a los incidentes e indicó que no permitirán “este tipo de violencia”. Finalmente, el próximo domingo 4 de septiembre, Chile deberá concurrir de manera obligatoria a las urnas para aprobar o rechazar la nueva Constitución redactada por la Convención Constitucional.

Notimérica <https://bit.ly/3pRPzAT> Infobae <https://bit.ly/3CCpTjv>

EL CANCELLER DE GUATEMALA VISITA TAIWÁN

29/08/2022 – El ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, Mario Búcaro, está de visita de trabajo en Taiwán después de que el presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, se comprometió a fortalecer lazos con Taipéi. Esta gira tiene como objetivo reafirmar el apoyo de Guatemala a la isla, afirmando que son aliados que

comparten los valores de la democracia, la libertad y el respeto por la soberanía. Se prevé que Búcaro se reúna con funcionarios de alto rango, entre ellos la presidenta Tsai Ing-Wen y el ministro de Relaciones Exteriores, Joseph Wu.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3TpIVk7>

EUROPA

LAS FUERZAS ARMADAS EN EL SUR DE UCRANIA ANUNCIAN CONTRAOFENSIVA EN LA REGIÓN DE JERSÓN

29/08/2022 – Las Fuerzas Armadas en el sur de Ucrania anunciaron una contraofensiva en la región de Jersón, a orillas del mar Negro, después de romper la primera línea de defensa de las tropas rusas. Asimismo, explicaron que uno de los regimientos de la autoproclamada República de Donetsk, el 109, se retiró de sus posiciones en Jersón, al tiempo que los paracaidistas rusos que los apoyaban también se alejaron del campo de batalla. Por su parte, el asesor de la Presidencia ucraniana, Mijailo Podolyak, junto con la portavoz de las Fuerzas de Defensa, Natalia Humeniuk, pidieron que no se difunda información sensible u opiniones subjetivas sobre las Fuerzas Armadas ucranianas o sus operaciones. Rusia desestimó el alcance de estas acciones.

Europa Press <https://bit.ly/3PXU07Z>

ALEMANIA ASEGURA EL ENLACE A CENTRO EÓLICO EN MAR BÁLTICO

29/08/2022 – El Ministerio de Energía de Dinamarca comunicó que Alemania aseguró un enlace eléctrico a un centro eólico marino en la parte danesa del Mar Báltico, el cual ayudará a reducir la dependencia energética de Rusia. Además, el Ministerio dijo que “el centro de energía planificado en la isla danesa de Bornholm conectará en 2030 parques eólicos marinos en el Mar Báltico, con una capacidad suficiente para alimentar a 4.5 millones de hogares alemanes” y agregó, sin dar detalles financieros, que “la inversión y las ganancias futuras se compartirán por igual entre Alemania y Dinamarca”. Annalena Baerbock, la ministra de Relaciones Exteriores de Alemania dijo que el viento del mar Báltico puede producir “más del doble de la capacidad instalada de todas las centrales eléctricas de carbón alemanas”.

Reuters <https://reut.rs/3RgEDZk> AS <https://bit.ly/3wCZw9m>

UE PREPARA “INTERVENCIÓN DE EMERGENCIA” PARA CONTENER PRECIOS DE ENERGÍA

29/08/2022 – La presidenta de la Unión Europea, Ursula von der Leyen, anunció que la UE planea intervenir en el mercado eléctrico para ayudar a reducir los precios de la energía, que se han incrementado por la subida de los precios del gas. También declaró que se está trabajando no solo en una intervención de emergencia, sino en una reforma estructural del mercado. Casi simultáneamente, el canciller de Alemania, Olaf Scholz, afirmó que entre los países de la UE hay un “acuerdo completo” sobre la urgencia de tomar medidas en el sector. Los ministros de energía del bloque se reunirán de emergencia el 9 de septiembre.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3cvq4Ck>

ENFRENTAMIENTOS ESTALLAN TRAS RENUNCIA DE CLÉRIGO CHIITA IRAQUÍ

29/08/2022 – El influyente clérigo chiíta, Muqtada al-Sadr, anunció el lunes su renuncia a la política iraquí, lo que llevó a cientos de sus seguidores a asaltar el palacio de Gobierno, provocando enfrentamientos con las fuerzas de seguridad. Al menos 12 personas han muerto y 270 están heridas en la Zona Verde, el área fortificada de la capital iraquí que alberga los principales edificios gubernamentales. El ejército iraquí anunció un toque de queda en todo el país y el primer ministro interino suspendió las sesiones del gabinete en respuesta a la violencia. El gobierno de Irak ha estado estancado desde que el partido de al-Sadr ganó la mayor parte de los escaños en las elecciones parlamentarias de octubre, pero no los suficientes para asegurar un gobierno mayoritario. Los seguidores de Al-Sadr provienen de los sectores más pobres de la sociedad iraquí, históricamente excluida del sistema político. En un comunicado, el secretario general de la ONU, António Guterres, hizo un llamado a la “calma y moderación” en Irak, y afirmó que ha seguido los acontecimientos en Bagdad “con preocupación”, ya que los manifestantes asaltaron edificios públicos.

AP News <https://bit.ly/3ReLm5Y> News UN <https://bit.ly/3KuN40Y> Deutsche Welle <https://bit.ly/3QYvLba>

MILLONES DE HABITANTES EN PAKISTÁN AFECTADOS POR LAS INUNDACIONES

29/08/2022- Este lunes Pakistán llevó a cabo una gran operación de rescate y evacuación de su población como consecuencia de las inundaciones provocadas por las lluvias monzónicas, según datos de la Autoridad Nacional de Gestión de Desastres (NDMA). Al menos 1061 personas fallecieron desde el inicio del monzón en junio, fenómeno calificado por las autoridades pakistaníes como “catástrofe climática grave sin precedentes” por lo que se decretó estado de emergencia y solicitaron apoyo de la comunidad internacional. El domingo pasado llegaron vuelos con ayuda humanitaria desde Turquía y los Emiratos Árabes Unidos, al tiempo que la Medialuna Roja, la Cruz Roja Alemana y la Cruz Roja Noruega colaboraron en las operaciones de respuesta.

Al Jazeera <https://bit.ly/3Qeeqdb> Reliefweb <https://bit.ly/3ATemLk> Infobae <https://bit.ly/3pZitPu>

RUSIA DISMINUIRÁ SU PARTICIPACIÓN EN EJERCICIOS MILITARES CON CHINA

29/08/2022- La participación rusa en los ejercicios militares “Vostok 2022” tendrá una escala menor en comparación con su última edición en 2018, lo que refleja la tensión sobre las fuerzas de Moscú mientras luchan por avanzar en los campos de batalla en Ucrania. El Ministerio de Defensa dijo que se desplegarán 140 aviones militares y más de 5000 artículos de equipo militar, muy por debajo de los 1000 aviones y 36,000 tanques y vehículos blindados que se informó que se enviaron a las maniobras de 2018. Las prácticas de Vostko se llevarán a cabo del 1 al 7 de septiembre e involucrarán contingentes militares y observadores de Argelia, India, Laos, Mongolia, Nicaragua, Siria y las exrepúblicas soviéticas de Armenia, Azerbaiyán, Bielorrusia, Kazajistán, Kirguistán. y Tayikistán.

Reuters <https://reut.rs/3Kxm292>

MEDIDAS DE APOYO A LA ECONOMÍA CHINA SUPERAN A LAS DE 2020

29/08/2022 – La fuerza de las medidas de China para apoyar la economía en lo que va del año ha superado las de 2020, dijo el lunes el primer ministro Li Keqiang, citado por medios estatales. "Este año, en respuesta a los nuevos desafíos, lanzamos con decisión un paquete de acciones y políticas de seguimiento para estabilizar la

economía", dijo Li. Beijing buscará reducir la burocracia, estabilizar el empleo y los precios y mantener las operaciones económicas dentro de un rango razonable. Sin señales de que el Gobierno esté planeando aliviar su dura política "cero-COVID", algunos analistas esperan que la economía crezca alrededor de un 3% este año, lo que sería menos que en 1976, excluyendo la expansión del 2.2% de 2020 durante el período inicial de COVID-19.

Reuters <https://reut.rs/3QY3hhN>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA CIDH PRESENTA BALANCE DE ACTIVIDADES Y RESULTADOS PARA NICARAGUA

29/08/2022 – La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) presentó un informe con un balance de las actividades y los resultados alcanzados por el Mecanismo Especial de Seguimiento para Nicaragua (MESENI) en cuatro años de funcionamiento. Durante este tiempo, el MESENI hizo visitas de trabajo a diferentes países de la región, con la finalidad de monitorear el desarrollo de la crisis, a través de reuniones periódicas con organizaciones de la sociedad civil, víctimas de violaciones de derechos humanos y familiares. A cuatro años de la creación del MESENI, la CIDH reiteró su solidaridad con las víctimas de la crisis política, social y de derechos humanos iniciada en abril de 2018.

OEA <https://bit.ly/3PU3vVz>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Melissa Massiel López Presa (Servicio Social)
Ana Laura Anaya Ramírez (Prácticas Profesionales)
Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)
Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)

Agosto de 2022

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>